
OBSERVER观察家A16
2018年11月2日

解读

责任编辑 诸晓红 美编 徐哨 照排 余佳维 校对 张波

会上，海尔家电产业集团副总裁王晔介绍，
2017年中国智能家居市场规模达3342.3亿元，同
比增长24.8%。智能电视、智能“冰空洗”等产
品的智能化渗透率远高于智能照明、家电安防等
品类。预计未来三年，智能家居市场将保持较快
增长。

“智能家居不能新瓶装旧酒。”中国电子技术
标准化研究院张晖博士一针见血地指出了智能家
居产业存在的部分产品伪智能的问题。他认为，
这个产业的发展还存在下列诸多问题：标准不统
一，不同产品间不兼容；售后服务跟不上，问题
不能快速解决；某些智能网关涉及布线安装，用
户意愿低；用户隐私易泄露，安全问题突出；功
能华而不实，体验效果比较差等。

张晖判断，智能家居的发展将朝“多样化的
智能服务+自动化的智慧服务”方向发展，包括
三个层面，即细分人群精准服务和实现全自动服
务；内部系统互联互通，后台数据高度整合；实
现数据兼容实物互联，搜集用户使用数据并加以
分析应用。“智慧服务依赖于大数据的分析和人工
智能的深度渗透。”张晖说，当前智能家居市场的
竞争已经从单品、系统、生态上升到服务。

凯文凯利说，AI未来会像水和电
一样，成为商业社会的基础设施。当前，
包括互联网、家电业在内的软硬件企业
都在积极布局AI。家电企业在AI技术
方面有了较强的布局，整体表现不亚于
互联网企业。10月30日在宁波举行的
2018中国家用电器技术大会上，来自
产业链各环节的300多家企业代表齐
聚宁波，探讨了云计算、物联网、AI、智
能家居、5G等热门话题。这些新技术的
发展方向正在重塑家电行业传统的产
品与技术，重塑着企业的商业模式。

“冰箱可以告诉哪些食物应该怎样储存，洗衣
机提供不同衣物在洗涤中的注意事项，微波炉告诉
我们食物怎样可以更好地制作和处理，冰箱能给我
们播报当天的天气情况……”科大讯飞股份有限公
司智能硬件平台副总经理汤熙在“AI共筑美好生
活”的演讲中为人们描绘了一个个美好的生活场景。

“作为人工智能核心技术的语音交互，目前已
经在家电等设备中成为刚需。”汤熙说。

AI到底能够为家电带来什么？汤熙认为，首
先，AI能直接对家电进行语音控制，寻找到合适的
应用场景；第二，物联网家电可以利用语音交互进
行围绕家电本身的咨询和售后服务，有效提升用户
体验；第三，家电代表的生活场景中需要进行的语
音交互式咨询。

据了解，在白色大家电领域，如冰箱、洗衣机、
空调，AI能力的整体渗透率还不够高，家电企业在
AI技术的应用上还可以做更多的工作。AI电视在
能力上还有很大的提升空间，仅仅是语音交互这一
功能，目前也不是所有品牌都具备成熟的技术能
力，如果涉及到AI内容分发、自动识别、智能家居
等方面，则有着更大的发展空间。

会上透露的信息显示：今年以来，包括中美贸易摩擦在内，错
综复杂的国内外形势给中国家电企业带来一系列新问题和新挑战，
但是上半年行业依然顶住压力保持了较好的增长。数据显示今年1-
8月份，中国家电主营业务收入实现9700亿元，同比增长10.5%，
行业利润总额实现704.7亿元，同比增长17%。

但是，家电业长年来积累的问题无法在短时间内解决，以宁波
为例，作为全国四大家电生产和出口基地之一，宁波在小家电领域
行业地位突出，是世界最大的电熨斗、欧式插座、饮水机、电吹风
机、取暖器等生产基地。2017年500家规模以上家电企业完成工业
总产值847.8亿元，比上年增长11.9%；实现利税95.6亿元，增长
41.4%，其中利润64.3亿元，增长49.4%。但是，我市家电业也存
在领军型大企业大集团不够突出、技术创新能力有待增强等问题，
缺少海尔、格力、美的等千亿级龙头企业，最大的家用电器企业奥
克斯集团总产值为612亿元，50亿以上的中型企业寥寥无几，产值
在10亿元左右的企业相对较多。

目前，我市已出台了《宁波市家用电器制造业改造提升行动计
划（2017—2020年）》，下一步，将大力推进智能化创新发展，加
快核心技术突破，加强龙头骨干企业培育，强化品牌质量建设，提
升产业集群发展能级。
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AI如何赋能家电业？
2018中国家用电器技术大会在甬探讨最新科技

近年来，海尔旗下高端家电品牌“卡萨帝”表现抢眼，已经被
称为“卡萨帝现象”。中国家用电器协会副理事长王雷对此表示了
肯定。她认为，打造一个高端品牌，需要企业内部各个环节的协同
和投入，其中研发投入是万万少不得的。“卡萨帝现象”不仅是品
牌的成功，也是满足消费升级、产品升级的成功。高端产品不仅要
有颜值，内涵也要极丰富、有个性。要做到有个性，起点是挖掘消
费痛点，即那些看似司空见惯、习以为常、似有似无的“小问
题”。如葡萄酒存放忌讳振动，为了解决这个痛点，该公司采用了
新的制冷技术——固态制冷，实现了“卡萨帝”酒柜的零振动、零
噪音和零温度波动。

再如“空气洗”洗衣机，与一些品牌的“空气洗”只能去除衣
物上的异味不同，卡萨帝的“空气洗”不仅可以去异味，还有近似
干洗的功效。“你不以为然的点，人家却洞察到那里存在的真实需
求;你以为那儿没有高深的技术，人家却下了狠功夫把解决问题的
技术方案研究到极致。这不正是我们产品升级的路径吗?”王雷说。

精制的产品除了依赖科技、设计外，也离不开创新的材料。会
上，不少家电产业链企业带着新材料参会。宁波智宇流体技术有限
公司就在会上展示了公司的高导热铝合金产品。

据了解，该公司是由中国工程物理研究院和成都飞机设计研究
所牵头成立的，是将战斗机的气动设计经验用于家电行业。“我们
经过多年研发，解决了石墨烯难于和铝水相溶等多个工艺难点。”
该公司总经理郭叙介绍，铝的密度小，导电性好，导热性好，不容
易生锈，公司的工艺可以保证在不牺牲铝型材机械性能的情况下大
幅度提高铝型材的导热率，用到电机、压缩机中可以很好地提高散
热能力。“在实验室状态，它的电阻可以做到比铜更低。这对材料
来说意味着是极大的节约。”郭叙说。

创新不妨从解决“小问题”开始AI为家电带来全新交互模式

“智能家居不能新瓶装旧酒”

宁波已有家电振兴计划


